



Vista general de Hita (Guadalajara) en 1933.

## La muralla de Hita (Guadalajara) y el primer Marqués de Santillana

Por FRANCISCO LAYNA SERRANO  
*Cronista provincial de Guadalajara*

**D**OMINANDO la extensa campiña que se prolonga desde la confluencia de los valles del Henares y el Vadiel, se alza majestuoso y retador el cónico-truncado cerro de Hita, en cuya ladera occidental se agrupa el mermado caserío, al que, como parapeto necesario a fin de que los edificios no rueden cuesta abajo, contiene una muralla medieval; caserío que, al mediar 1936, no era ni la cuarta parte del que tuvo esa histórica villa siglos atrás, y luego todavía bastante más empequeñecido por las destrucciones sufridas durante la guerra de liberación nacional, comenzada en julio de ese año.

Las fotografías obtenidas desde cerca no dan clara idea del magnífico aspecto de este «cerro testigo», pues, faltas de perspectiva, aquél parece relativamente poco alto, de muy ancha